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香港科技大學經濟學系主任雷鼎鳴8月13日在
《晴報》撰文，指出香港經濟對大陸經濟倚靠日
甚，脫離了大陸經濟，香港的經濟絕不可能避
免崩潰，這是沒有甚麼值得爭論的事實。港人
若不熟悉中國國情，對香港的競爭力會打擊很
大。
雷鼎鳴在文中提到，有一些反對國民教育

的人唱反調，他們認為新加坡也只是一個城
市國家，不用靠中國也可發展得不錯，所以
香港也不用理會中國內地。這個見解天真爛
漫，十分有趣。香港可否走新加坡的路？要
回答這問題，我們不妨研判一下，把新加坡
的一套搬來香港會有甚麼後果。新加坡的確
有些政策做得不錯，例如她在建造房屋上的
投資按人口比例比香港多上一倍，人民有較
大的單位可住。她大量從大陸及其他地方輸
入優才，人力資本充裕。這些政策我是十分
佩服的。不過，我們再探究下去，結論又會
有所不同。

「慈父」治國 人民要「聽話」
他指出，新加坡治國的理念是所謂的「父愛

主義」（Paternalism），政府扮演慈父角色，人民
則要當聽話的小孩。新加坡有很大的經濟自由
度，但你若在報章上大罵李光耀（假如有報紙
敢刊登的話），大概不會坐牢，卻會被送上法
庭，你以為會打贏官司得以脫身嗎？不要開玩
笑了。新加坡的愛國教育顯然十分成功，你一
批評新加坡的話，便會湧出一大批人要與你通
宵辯論。我自命愛國，但與他們一比不能不甘
拜下風。港人若學新加坡人一樣，把梁特首視
作慈父，社會的內耗爭拗，必消失無蹤，這種
桃花源願景，想想也使人「神往」。
他更說，新加坡經濟靠甚麼打造出來？她的

儲蓄率一度全球最高，今天雖被中國超越，但
仍佔GDP的45.3%，其中央公積金亦強迫僱主僱
員把36%的薪金交到政府手上，新加坡靠長期紮
緊人民的褲頭，資金積累當然迅速，但香港人

願意這樣做嗎？強積金區區10%的供款，不少港
人已甚有怨言，像新加坡人那樣每100元的
GDP，私人消費只得39.4元（香港是65.2元），這
不是開另一次玩笑嗎？

新加坡也靠吸納中國優才
雷鼎鳴在文中強調，不要以為新加坡政府不

懂得打大陸的主意，她其實十分羨慕香港在這
方面的優勢。從1997年新加坡380萬的人口，到
去年518.4萬的人口，極低出生率的新加坡如何
做到？還不是主要靠在中國吸收優才？你現在
跑到新加坡各間大學，普通話豈不隨處可聽
到？香港若像新加坡一樣，有27%的人口是非本
地居民，而且是熟悉大陸的精英，也許香港就
沒有需要搞甚麼國民教育，有這批人支撐㠥，
香港經濟會有多十來年的好景。不過，也許非
本地居民會當經理，不懂國情的土生港人則慢
慢地變成打雜，港人怎會願意見到如此的結
局？

雷鼎鳴：不熟悉國情對港競爭力打擊很大

早前，越南除了立法侵佔西沙和南沙群島，還派出戰機
飛抵南沙執行巡邏偵察任務；而日本首相野田佳彥亦發出
聲明，計劃將釣魚島收歸國有，做出種種有損邦交的挑釁
行為。面對兩國侵犯中國主權，本會在此表示最嚴正的譴
責，並支持國家堅決捍衛每一寸領土的決心。
在歷史上，不論是西沙群島、南沙群島，還是釣魚島

及其附屬島嶼，自古以來就是中國的固有領土，中國對
此擁有無可爭辯的法理依據。事實上，中國是最早開發
經營及管理南海諸島的國家，過去亦通過海洋立法不斷
重申它們的主權；至於釣魚台島，早在日本佔領台灣時
期，日本政府就已將其納入宜蘭縣管轄範圍，並於戰後
歸還。因此，不論是越南、菲律賓還是日本，明目張膽
地訛稱自己擁有這些地方的治權，可謂侵佔中國的既有
領土。
而近年，中國為了與其他國家和平發展，積極透過和

平的方法解決國土問題，包括在南沙主張以「擱置爭
議，共同開發」來處理領土爭議，要求日本理性克制其
軍國主義的復辟等。然而，有關國家反而得寸進尺，一
再挑戰中國底線：例如菲律賓先挑起了黃岩島對峙事
件，日本不但參拜靖國神社及竄改歷史，更在釣魚台附
近扣押中國漁船，一次又一次糟蹋了中國的善意，迫使
我們發出民族的怒吼！
自改革開放以來，中國以互惠互利的精神與各國建立友

誼，積極推動「地球村」的發展；但越南、日本等國卻踐
踏前人的辛勞成果，破壞國際間的和平、穩定。
為此，我國人民會堅定不移地捍衛家園，對任何形式的

侵略行為，則會表達最強烈的譴責和憤怒！我們再次敦促
越南及日本政府尊重中國領土主權，就最近的行為作出嚴
肅道歉，並承諾不再作出任何形式的挑釁，以免泥足深
陷。

此次航天代表團抵港後，3位航天員馬不停
蹄地展開連場活動，先後與本地中小學生和八
大院校師生代表對話座談，出席「全港歡迎神
舟九號載人航天代表團大匯演」，為航天展揭
幕等。航天英雄分享他們在太空工作的體會及
點滴，以及成功路上的感悟，勉勵香港青少年
學生要有理想和堅持。在活動期間，航天員舉
手投足散發出的魅力，受到港人的熱情歡迎，
港人以掌聲、歡呼聲充分表達對航天英雄的崇
敬之情，航天熱急劇升溫。

港人對航天英雄充滿崇敬之情
港人與我國航天員有一份特殊的感情。2003

年香港遭遇亞洲金融風暴打擊和「沙士」疫
情蹂躪，經濟持續低迷，楊利偉和神五航天
代表團應特區政府邀請前來香港訪問，提振
了港人克服困難的信心。此後，神六、神七
航天代表團也相繼訪港。這次神舟九號遨遊
太空，恰逢香港回歸祖國15周年前夕，港人一
直在電視屏幕前，密切關注天宮一號與神舟
九號載人交會對接進行的情況，自從航天員
平安歸來後，市民都希望能與他們見面。
我一向關注國家航天事業的發展，對國家

航天科技的偉大成就感到驕傲自豪。更值得
欣慰的是，我與國家航天英雄很有緣。2008

年神舟七號3位航天英雄費俊龍、聶海勝、景
海鵬訪港時，我有幸與他們合影，向他們表
達發自內心的敬意。當時景海鵬是首次以航
天員身份訪港。相隔4年之後，我再度與國家
的航天英雄近距離接觸。在出席香港工商界
歡迎航天代表團午宴時，我與景海鵬握手致
意後，拿出與神七3位航天英雄合影的照片給
他看。老朋友相見，感覺分外親切，我們的
手握得更緊，笑容更燦爛。之後，景海鵬攜
同其他兩位航天員劉旺、劉洋──我國首位
女航天員，與我合影，而我也讚揚他們為國
家努力不懈，值得港人學習。
中國航天科技之所以取得舉世矚目的成

就，與航天團隊努力不懈、無私奉獻息息相
關。景海鵬已經參與過神舟七號的飛行任
務，今年再次突圍而出，成為神舟九號升空
任務的指令長，是中國首個兩度升空的航天
員。但是，景海鵬在訪港期間仍表示，已作
好第3次執行任務的準備，「航天員是我的職
業、是我的生命，只要國家需要、大家需
要，我就隨時準備好再升空，我準備第3次執
行任務了！」女航天員劉洋也巾幗不讓鬚
眉，她堅定地表示：「作為航天員，只有4個
字︰『責無旁貸！』我一定要上！」3位航天
員對國家無私奉獻的精神鼓舞人心，令香港

市民大為感動。

增強年輕一輩民族意識
神九與天宮成功交會對接，中國成為繼美

國和俄羅斯之後第3個掌握載人空間對接技術
的國家，代表㠥中國正在向航天強國穩步邁
進。另外，在剛結束的倫敦奧運上，中國運
動代表團取得了境外參加奧運會的最好成
績，金牌、獎牌數均排名第二，也顯示了中
國的綜合國力與日俱增。這次航天代表團訪
港為本港市民特別青少年上了一堂生動的國
民教育課，加深了港人對國家的了解和認
同。隨㠥國家的強盛和國際地位提高，港人
真切地感受到身為中國人的尊嚴和自豪。不
少市民偕同家人特別是子女參觀航天展，了
解中國航天科技的偉大成就和最新發展，同
時透過觀看、傾聽航天員的對話，增強年輕
一輩的民族意識和對國家的歸屬感。相信更
多本港市民尤其是年輕一代，為祖國科技進
步感到驕傲之餘，會以航天員為榜樣，刻苦
奮鬥，為香港和祖國的進步不斷努力，貢獻
聰明才智。國家航天科技的巨大成功，也有
助港人借鑒內地「聚精會神謀發展，一心一
意搞建設」的成功經驗，把寶貴的精力和時
間集中到發展經濟和改善民生方面。　

蔡德河 原全國政協委員

教協聲言發動罷課，以圖脅迫政府撤回「德育及國民

教育科」課程指引，事件成為全城焦點。有關激烈舉動

遭廣大家長及學界反對，也激起大批網民及市民強烈反

感。

罷課只會對小朋友造成極壞榜樣
成長中的學童面臨㠥日益增長的社會心理壓力，在學

習、生活和社會適應方面遇到種種困難，社會及文化因

素對學童人格障礙的形成有重要影響，惡劣的社會事件

是造成學童人格障礙的溫床。教協聲言發動罷課，就屬

於惡劣的社會事件。

有網民狠批教協鼓吹激進思想，一不喜歡就反，是

「枉為人師，不知所謂」；亦有市民致電電台烽煙節

目，指罷課的提法幼稚，「『罷來罷去』根本沒有意

思，只是小朋友遊戲。」兒童心理學家皮亞傑（Jean

Piaget）認為：「與成人比較起來，兒童有更強的模仿

傾向。」有關模仿的研究，早在古希臘時代，亞里士多

德認為模仿是人類的自然傾向，是人的本能之一。這種

對模仿行為的「本能論」解釋在社會心理學領域產生了

巨大影響。在19世紀末和20世紀初，塔爾德（G.Tarde）

和麥獨孤(William McDougall)等人都持這樣的觀點。學童

具有天生的模仿能力，這也是人類與生俱來的能力，因

此學童容易受社會上不良事件的影響，造成一定程度的

道德迷失。

多個網上熱門討論區包括「親子王國」、「Uwants」

等均有就國民教育科及教協策動罷課熱議。有網民明

言，不滿教協的老師不以身作則，「一唔鍾意就反，叫

人下台，身為師表不分輕重，不講理由枉為人師，教協

不知所謂！」有網民則擔心，學生的學習受到影響，

「平時課程都已好緊密，仲罷課真係書都唔使教就要考

試，損失係㝅學生。」有網民就憂慮，學生見到老師隨

便罷課，可能「有樣學樣」，影響他們的價值觀，「罷

課只會對小朋友造成極壞榜樣，一開先例佢㜺以後就會

有樣學樣惡晒，一唔開心、唔鍾意就罷課威脅，你咪

死？」在討論區已有不少家長充滿疑慮，有家長指，罷

課行動等於給孩子一個信息，「不喜歡就罷」，對食不

滿意可以「罷食」，學業不滿意可「罷學」，工作不順意

可「罷工」。

策動罷課罷教違香港主流價值
香港的主流價值，是理性、持平、溫和。港人一直奉

行和平表達意見的方式，任何激烈行動都不為港人所接

受，受到社會譴責。事實上，香港教育史上極少罷課事

件，就算近年教育界經歷教育改革、殺校潮、基準試及

爭取小班教學不果，都沒有出現罷課。鼓動小學生罷課

更是聞所未聞。教協這班少數人為選舉操作策動罷課，

完全違背一個教育專業團體應有的道德和操守，這不僅

會扭曲正常的選情，也可能會影響和扭曲學童的性格，

社會溫和理性的主流價值對此絕不認同。教協這班少數

人煽動罷課罷教，已受到廣大家長團體和辦學團體強烈

反對。

國民身份，是歷史、文化、社會、經濟與政治的整

體，互相牽連，但亦有層次之分。普遍來說，港人愈來

愈有興趣加深歷史認知、樂於認同中國文化、參與國內

經濟，亦關心內地社會民生，助學、救災，港人當仁不

讓。國民教育不是洪水猛獸，它關乎培養國民對國家的

歸屬感、承擔精神和國民身份認同。少數人將國民教育

冠以「愚民」、「洗腦」等負面形容詞，顯然違背情理。

國民教育是國際慣例和普世價值

德育及國民教育科，主要以培育

學生的正面價值觀及態度為宗旨，

確立個人於家庭、社群、國家和世界各

範疇的身份認同，建立個人抱負和理想，對家庭、社

群、國家和世界作出承擔及貢獻，並蘊含誠信、關愛、

責任感、承擔精神、尊重別人、民主、自由、人權等價

值觀，因此，這些普世價值觀在推行德育及國民教育科

時一定會受到重視。國民教育既是國際慣例，又是普世

價值，認同我們的國家，與誠信、關愛、責任感、承擔

精神、尊重別人、民主、自由、人權等普世價值觀，是

相輔相成的。香港推行國民教育不是別出心裁，而是行

之於人類文明的大道。國民教育是作為普世價值的國際

慣例，教協這班少數人煽動罷課反對國民教育，也悖逆

作為國際慣例的國民教育的普世價值。

實際上，港人認同國家民族，但對內地某些現象，兩

地價值觀有所不同。香港社會要做到理性討論國民教

育，必須堅持全面準確理解和貫徹「一國兩制」方針，

把堅持「一國」原則和尊重「兩制」差異有機結合起

來，既要幫助學生認識和認同國家憲法，愛自己的國

家，不能否定國家憲法和灌輸推翻中央政府的意識；同

時，又尊重「兩制」差異，尊重港人的價值觀，使之更

加符合港情。

香港教育界大部分人對國民教育持支持態度。去年的

一項調查顯示，八成教師認同政府的國民教育課程。支

持者說，有香港學者指出，國民教育不僅關乎教育範

疇，而且關乎香港的發展，港人如果不認識國家，香港

怎麼能發展？港人如果對國家民族沒有認同感，怎麼能

抓住國家發展的機遇？香港社會應該理性討論國民教

育，對於反對派鼓動國民教育爭議、進行選舉操作的圖

謀必須予以揭露。

教協領導層內有

少數人策動罷課，

這種極端手段與香

港社會主流價值格

格不入，是激進政

團才幹得出來的

事，而教協是教師

團體，因而這些少

數人的做法令人匪

夷所思。兒童心理學家皮亞傑（Jean

Piaget）認為：「與成人比較起來，兒童有

更強的模仿傾向。」教協發動全港學校罷

課，涉及全港528間小學和34萬多名小學

生。這些小學生心智尚未成熟，罷課將思

想稚嫩的小學生擺上㟜，對孩子們的身心

健康是極大的戕害。罷課等於給孩子一個

信息，「不喜歡就可以作反」，從不同方面

對學童心理產生影響，比如產生青少年逆

反心理以及其他的適應不良，誘導學童形

成粗暴、急躁、反叛的性格。教協這班少

數人為選舉操作策動罷課，違背教育專業

團體應有的良知和操守。

教協負責人策動罷課對學童貽害深遠
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楊志強
香港工商專聯會會長

資深時事評論員

航天英雄努力不懈精神值得港人學習
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香港樓價不斷地創新高，日前特首梁振英再次公開說他
不會推低樓價來遷就購買力。不少人聽了很不是味道，他
們認為梁振英在競選期間多次批評曾蔭權的房屋政策，但
是他上任至今已超過一個月，樓價仍不斷創新高。他提出
明年讓5,000名居屋白表申請者免補地價購買二手居屋後，
傳媒大肆報道居屋的「炒作」現象。上星期，我發表了一
篇文章，指出居屋的「炒作」並非真實現象。但是無論如
何，樓價正在不斷創新高卻是事實，不論居屋或私人住宅
都一樣地創新高。反對派與部分傳媒已經以樓價創新高為
理由，攻擊梁振英及新特區政府。
近來，香港經濟表現的確差強人意，股市也在低位橫行多

時，為甚麼樓價會創新高？短期內特區政府應該做甚麼？
樓價創新高的原因很多，其中最重要的兩大原因是樓房

供不應求及利率太低。
過去五年，全球經濟處於極危險的情況，先有美國的金

融海嘯，後有歐洲債務危機問題，再加上內地的貨幣緊縮
政策，使到上一任曾蔭權政府的確不能供應太多房屋，以
免重蹈1997年「八萬五」再加上「亞洲金融風暴」雙重打
擊的覆轍。今日批評曾蔭權政府沒有提供足夠房屋供應實
際上也是「馬後炮」式的批評。誰有能力在全球金融海
嘯、歐洲債務危機如此嚴重的時候，預測樓價會創新高？
今日，美國的房價不是仍在低位徘徊嗎？今日，香港股市
也未能回升至2007年的高峰水平。
梁振英說他不會推低樓價來遷就購買力。但是，我估計

他會增加土地供應，也會大量增加公屋的供應，重推居屋
計劃。只不過，增加土地供應不是一兩個月可以做到，新
的公屋及居屋當然也得等5年。
不過，建屋雖然至少5年，我建議特區政府可以學習私人

地產商那樣賣樓花，公屋也一樣可以未建好就預先分配，
居屋只要建築圖則、建築計劃獲政府部門批准動工後，可
以馬上推出售賣。私人住宅一般上要等到大樓建得差不
多，有個外形才准推出樓花供應市場，這是因為政府想保
護小市民，避免沒有實力的地產商收了買樓者的錢而交不
出樓。但是，房委會是政府機構，絕不會交不出樓。因
此，只要獲得地盤開工的批文後，樓一定建得成，居屋可
以預先出售，公屋也可以預先分配，以滿足等候上樓市民
的預期，他們就不需要天天在猜、在等待甚麼時候才可以
買到新居屋，甚麼時候才可以獲分配到公屋。
如此，獲預先分配樓花的居屋買者就會放棄在私人住宅市

場或居屋二手市場買樓，這對冷卻、穩定樓市有一定作用。
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神舟九號3位航天英雄景海鵬、劉旺及劉

洋訪問香港，馬不停蹄地出席了多場活動，

在香港再次掀起航天熱潮。我有幸能與3位

英雄近距離接觸並合影留念，表達對他們為

國家航天事業作出巨大貢獻的敬意，也感受

到英雄們和藹可親的一面。3位航天英雄訪

港，增加了港人對國家航天科技發展的了

解，對國家民族的認同，為國家科技進步感

到驕傲之餘，更會積極裝備自己，以航天英

雄為榜樣，為香港和國家發展作貢獻。
■蔡德河（左一）關注祖國航天事業的發展，並為國家的航天成就感到驕傲。前日出

席香港工商界歡迎航天代表團訪港午宴時，與三位航天員劉洋、景海鵬和劉旺合照。

■楊志強


